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Как вы оцениваете 
сравнительное 
качество российской 
и зарубежной 
энергомашино
строительной 
и электротехнической 
продукции?

Возможно, о революционном прорыве в производстве энергомашиностроитель
ной и электротехнической продукции в России говорить рано, но определенные 
успехи в этом отношении налицо. Ведь отечественная продукция не только широко 
применяется в России, конкурируя с импортными изделиями, но даже активно 
экспортируется за рубеж.

К примеру, трансформаторное оборудование российского производства можно 
встретить и в Южной Америке, и в странах Европы и Азии. Более того, специалисты 
утверждают, что качество наших трансформаторов значительно выше, чем у зару
бежных производителей, ведь еще с советских времен именно надежность и способ
ность противостоять суровому российскому климату лежали в основе производства.

Не чужды отечественному производителю инновационные и энергоэффективные 
технологии. С конвейеров российских предприятий сходит все больше «умного» 
оборудования (от счетчиков до систем связи), внедряются передовые материалы, 
позволяющие сократить потери энергии, и т. д.

Но, как это часто бывает в конкурентной борьбе, в чемто мы выигрываем, 
в чемто напротив…

На вопрос о сравнительном качестве отечественной и зарубежной энергомашино
строительной и электротехнической продукции большинство участников опроса 
«Энергетики и промышленности России» ответили, что ситуация различна с разными 
видами продукции: в некоторых отраслях мы сильны, в некоторых отстали.

Российская однозначно лучше зарубежной

Российская однозначно хуже зарубежной 

В России есть современные разработки, но хуже качество исполнения

Российская продукция качественная, но недостаточно инновационная

Зависит от страны происхождения: 
так, западноевропейская продукция в основном лучше, а китайская – хуже и т. п. 

Зависит только от конкретных марок, нужно ориентироваться на мировые бренды 

С разными видами продукции по‑разному: 
в некоторых отраслях мы сильны, в некоторых отстали

ОпрОс сайта EPRUSSIA.RU

Раздел «Власть»

7
Чем был ознаменован про-
шедший год в энергетическом 
комплексе страны? Объем до-
бычи нефти составил 518 мил-

лионов тонн, в добыче угля достигнут 
исторический максимум – 354 мил-
лиона тонн (на 5 процентов больше 
показателей 2011 года), значительно 
увеличилась выработка электро-
энергии. Но, как обычно, не обошлось 
и без проблем. К примеру, в газовой 
промышленности в 2012 году отмеча-
ется рост конкуренции при нестабиль-
ности спроса.

Все это обсуждалось на первом 
итоговом заседании расширенной кол-
легии Министерства энергетики РФ, 
на котором были подведены итоги ра-
боты министерства за прошедший год. 
Комментируя ситуацию, вице-премьер 
Аркадий Дворкович подчеркнул: «Рабо-
та электроэнергетического рынка стала 
самой сложной в 2012 году. Для инве-
сторов существуют чрезмерные риски, 
не созданы долгосрочные правила 
игры, присутствуют тарифные риски… 
Но особое внимание необходимо уде-
лить развитию сетевого хозяйства».

Подробности читайте в материале 
«Состоялось первое итоговое засе-
дание расширенной коллегии Мин-
энерго».

Раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

24 
Не знаю, как вы, но лич-
но я об энергосбереже-
нии узнал еще в раннем 
детстве от своей люби-

мой бабушки. «Электроэнергию нужно 
экономить!» – строго говорила она, 
с осуждающим видом подходя к вы-
ключателю, чтобы погасить за мной 
свет в комнате. Еще сильнее ее энер-
госберегающая бдительность станови-
лась на даче, ведь когда на дом отве-
дено всего 0,6 кВт, думаешь не столько 
о «нагорающих» киловаттах, сколько 
о том, чтобы от перегрузки не выбило 
пробки.

Думаю, те, у кого были такие бди-
тельные бабушки, не сомневаются 
в необходимости развивать энерго-
сберегающие и энергоэффективные 
технологии, ставшие одним из главных 
трендов современности.

Как отметила заместитель гене-
рального директора по коммерческим 
вопросам ООО «Центр энергоэффек-
тивности «Интер РАО ЕЭС» Тамара Мере-
башвили, «задача по снижению энер-
гопотребления существовала всегда. 

Еще во времена СССР каждому руково-
дителю промышленного предприятия 
было хорошо известно об экономии 
сырья и электроэнергии, за счет чего 
можно было увеличить выпуск про-
дукции и перевыполнить план. Прежде 
всего – понимание, что это может быть 
выгодно предприятию; старые правила 
помогают жить в рыночных условиях».

О том, как реализуются проекты 
по энергосбережению в России, чи-
тайте в публикации «Энергоэффектив-
ность: от административных требова-
ний к осознанной потребности».

Раздел «Производство 
и энергетика»

43 
«Диво дивное» – све-
тодиодный фонарик! 
Казалось бы, совсем 
недавно в магазинах 

появились первые китайские мини-
фонарики и зажигалки с еще очень 
тусклыми синими и красными свето-
диодами.

Сейчас же светодиодное освещение 
стало куда ярче и разнообразней, проч-
но войдя в наш обиход. И если меня 
спросят о том, какие подарки на день 
рождения запомнились мне больше 
всего, то я как заядлый велосипедист 
в том числе вспомню светодиодный 
веломаячок, предусмотрительно по-
даренный мне моими друзьями.

К тому же светодиодные светиль-
ники давно уже признаны самым эко-
номичным и долговечным источником 
света. Вот почему они получили такое 
широкое распространение в промыш-
ленности.

При том, как отмечают специали-
сты, важно правильно выбрать тип 
освещения, соответствующий эксплу-
атационным условиям конкретного 
производства. 

Например, сегодня производители 
предлагают даже взрывозащищенные 
светодиодные светильники, которые 
верой и правдой служат на объектах 
с высокой степенью пожаро- и взры-
воопасности.

О развитии энергосберегающих тех-
нологий в промышленном освещении 
и о том, какой светильник в букваль-
ном смысле в огне не горит, читайте 
в публикации «Опасному производству 
нужен свой свет».

Раздел «Энергетика: наука»

56 
Научно-техничес     кий 
про     гресс продолжает 
набирать обороты, по-
степенно перенося нас 

из индустриальной эпохи в иннова-
ционную.

Разумеется, не останется без из-
менений и энергетика, ведь всё 
когда-то устаревает. То, что еще не-

давно считалось верхом энергети-
ческой мысли (к примеру, энергия 
атома), сегодня подвергается критике 
и считается лишь очередной ступенью 
на пути развития отрасли. Кроме того, 
значительное ускорение прогрессу 
придает «дамоклов меч» возможного 
ресурсного кризиса, ведь недра нашей 
планеты хоть и обильны, но не без-
донны.

Будущее – за энергосберегающими 
технологиями и возобновляемыми ис-
точниками энергии: таков сегодня де-
виз мировой энергетики. Но как скоро 
наступит это будущее и что для этого 
делают представители власти и биз-
неса?

Оказывается, что наши ближайшие 
соседи, страны СНГ, также уделяют это-
му важнейшему вопросу большое вни-
мание. Так, в стратегическом документе 
«Казахстан- 2050: новый политический 
курс состоявшегося государства» гово-
рится: «Наступает новая эра, в которой 
человеческая жизнедеятельность бу-
дет основываться не столько на нефти 
и газе, сколько на возобновляемых 
источниках энергии».

Подробности читайте в статье 
«О развитии сфер энергоэффектив-
ности и ВИЭ в странах СНГ».

Раздел «Особый взгляд»

60 
В наш продвинутый век 
технологий, когда чело-
век уже лет пятьдесят 
как летает в космос, 

«всемогущая» наука способна объяс-
нить далеко не всё. То, что мы называем 
суевериями, в той или иной степени 
присуще всем, даже закоренелым праг-
матикам. А вы уверены, что сны никог-
да не давали вам подсказок, приметы 
не сбывались, а счастливые предметы 
не приносили удачу?

Просыпанная соль, взгляд в зеркало 
перед дорогой, счастливый галстук 
или платье – неужели все это не имеет 
никакого смысла?

Для наших далеких предков особая 
энергетика самых обычных предметов 
была аксиомой, так же как и для экс-
трасенсов современности. «Профес-
сиональные волшебники» предостере-
гают: энергетика вещей бывает как по-
ложительной, так и отрицательной; 
она может не только помогать людям, 
но и наоборот…

О том, что в себе таят окружающие 
нас предметы, стоит ли меняться одеж-
дой, какие опасности скрыты в «се-
конд-хэнде» и как очистить ауру своего 
дома, читайте в статье «Магия» вокруг 
нас: энергетика предметов».

Дежурный по номеру 
Павел Канаев

Сегодня слова «энер-
гетика» и «иннова-
ции» являются почти 

синонимами. Ведь энергию 
уже получают даже из биоло-
гических отходов; приборы 
учета скоро станут настолько 
«умными», что, возможно, 
смогут не только сами сни-
мать показания, но и оплачи-
вать счета, и таких примеров 
можно привести еще массу.

При этом трансформатор-
ная промышленность – один 
из столпов энергетики – оста-
ется довольно консерватив-
ной. И в самом деле, не часто 
услышишь словосочетание 
«инновационный трансфор-
матор». Неужели такая важ-
ная отрасль незаслуженно об-
делена вниманием прогресса?

«В трансформаторострое-
нии инновации не разрабаты-
ваются с прицелом на далекое 
будущее: они всегда опреде-
ляются текущими потреб-
ностями», – считает техниче-
ский директор предприятия 
ООО «Электрофизика» 
Владимир Бондарь.

О том, какие изменения 
произошли в отечественной 
трансформаторной промыш-
ленности и как трансформа-
торы с пробегом получают 
«вторую жизнь», а также 
о новейших разработках в от-
расли читайте в теме номера.
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ВлАдимир сергееВич 
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директор По развитию 
Продукции и технолоГии 
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ромАн николАеВич 
БердникоВ
Первый заместитель 
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ВАсилий ВАсильеВич 
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«ЭнерГия без Границ»
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сергей АндрееВич 
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межреГиональной ассоциации 
реГиональных ЭнерГетических 
комиссий (марЭк) 
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сергей дмитриеВич 
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Первый заместитель 
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оао «фортум»
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союза строителей По ЭнерГетике, 
руководитель секции «малая 
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–  В марте этого года были приняты изменения в Федеральный закон 
№ 116 «О промышленной безопасности опасных производственных 
объектов», в частности касающиеся трансформаторного 
оборудования – отныне оно исключено из разряда опасных 
устройств. Мы с вами можем соглашаться или нет, но закон принят. 
Я полагаю, что это может сказаться на вероятности возникновения 
кризисных ситуаций, связанных с трансформаторами, ведь такие ЧП – 
не редкость в нашей стране. И, к сожалению, если в России перестать 
контролировать и надзирать, то вряд ли кто‑нибудь по собственной 
инициативе будет «удваивать утроенное» и добиваться качественной 
работы энергетического оборудования, в частности. На мой 
взгляд, мартовский закон выглядит как лоббирование интересов 
энергетических компаний. Ведь, по сути, из этого закона исключено 
большое количество опасных технических устройств и объектов, 
которые ранее должны были обязательно декларироваться. Позиция 
Ростехнадзора понятна – объектов больше, соответственно, 
и контроля должно быть больше.

Как бы там ни было, спорные моменты по внесенным в закон 
изменениям обсуждать уже поздно, хотя есть надежда вернуться 
к обсуждению этих корректировок предстоящей осенью – закон 
принят в марте, сейчас идет его внедрение, не факт, что оно будет 
гладким. Кроме того, со слов одного из руководителей думских 
комитетов понятно, что и законотворцы сомневаются, все ли 
будет правильно работать в рамках этих изменений. Дай бог, 
что их опасения беспочвенны.

Алексей ИсАков
директор По науке ГруППы комПаний 
«Городской центр ЭксПертиз»:
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президент  
Владимир путин
провел рабочую встречу с  ми-
нистром энергетики Алексан-
дром Новаком по итогам осен-
не-зимнего периода. Согласно 
докладу министра, прошедшая 
зима характеризовалась ано-
мальными природно-климати-
ческими условиями. 21 декабря 
российская энергосистема уста-
новила исторический рекорд 
по потреблению энергетической 
мощности – 157,5 ГВт. Несмо-
тря на это, благодаря успешной 
подготовке к зиме аварийность 
по сравнению с прошлым годом 
снизилась на 3,6 процента.

Господин Новак также рас-
сказал о  работе по  надежному 
обеспечению топливом: «В те-
чение всего зимнего периода 
нормативные запасы топлива 
по углю и по мазуту были обе-
спечены фактически в двукрат-
ном размере».

правительство рФ
одобрило пакет мер поддержки 
возобновляемой энергетики 
через механизмы оптового 
энергорынка. В  частности, 
одобрен проект, касающийся 
целевых показателей установ-
ленной мощности по  годам 
и видам ВИЭ для целей заклю-
чения долгосрочных договоров 
о  предоставлении мощности 
и  определения предельных ка-
питальных затрат для конкурс-
ного отбора инвестиционных 
проектов.

Кроме того, одобрен проект 
о внесении изменений в правила 
оптового рынка энергии и мощ-
ности в части определения осо-
бенностей производства и  по-
ставки электроэнергии (мощ-
ности) объектов генерации 
на основе ВИЭ и установление 
механизма и порядка торговли 
мощностью ВИЭ.

Глава Федеральной 
службы по тарифам
Се ргей  Нов и ков  з а я в и л , 
что перекрестное субсидирова-
ние между электрической и те-
пловой энергией будет ликви-
дировано в течение ближайших 
двух лет. При  этой модели ре-
гулирования тарифов бытовым 
потребителям тепло обходится 
относительно дешево, а  его 
производство компенсируется 
компаниям путем более высоко-
го тарифа на  электроэнергию 
и тепло для промышленности.

«Сегодня перекрестное суб-
сидирование между электриче-
ской и  тепловой энергией уже 
достаточно небольшое, сумма 
менее 5 миллиардов рублей. 
Мы оцениваем, что  в  течение 
ближайших двух лет эта со-
ставляющая «перекрестки» 
будет ликвидирована», – сказал 
господин Новиков.

В Москве 21 мая состоялось первое 
итоговое заседание расширенной 
Коллегии Министерства энергетики РФ, 
сообщает пресс-служба ведомства.

Участие в  нем приняли вице-премьер 
Аркадий Дворкович, министр энерге-
тики РФ Александр Новак, министр 

РФ по  связям с  открытым правительством 
Михаил Абызов, руководитель Федеральной 
службы по тарифам Сергей Новиков, первый 
заместитель председателя комитета Государ-
ственной думы по энергетике Юрий Липатов, 
губернатор Ханты-Мансийского автономно-
го округа Наталья Комарова, представители 
других органов власти и  руководители от-
раслевых компаний.

Указ о создании Коллегии Минэнерго был 
подписан Александром Новаком 19 марта. 
Заседание расширенной Коллегии Минэнерго 
проводится для  выявления проблем мини-
стерства и  обсуждения путей их  решения 
в составе экспертов, общественности, пред-
ставителей бизнеса и органов власти.

Аркадий Дворкович 
положительно оценил ито-
ги работы министерства 
за 2012 год, отметив, что он 
был непростым для энерге-
тики с точки зрения внеш-
них условий – произошли 

серьезные изменения на  глобальном энер-
гетическом рынке, поэтому в  ближайшем 
будущем предстоит сформировать правила 
работы рынка на среднесрочную перспективу 
во всех основных сегментах ТЭКа.

– Объемы добычи нефти в  2012  году 
увеличились до  518 миллионов тонн. Этот 
показатель полностью обеспечивает внутрен-
ние и внешние потребности рынка, ценовая 
динамика для экспорта также была благопри-
ятной, а налоговые условия способствовали 
инвестициям, в результате прирост объемов 
переработки достиг 270 миллионов тонн, 
что является рекордным показателем со вре-
мен СССР, – отметил вице-премьер.

В прошлом году также достигнут историче-
ский максимум по добыче угля – 354 миллиона 
тонн, что на 5 процентов больше показателей 
2011  года, а  экспорт угля вырос на  18 про-
центов. Тем не менее спрос и на внутреннем, 
и на внешнем рынке остается нестабильным, 
а  рентабельность существенно снизилась. 
В  этом направлении, по  мнению господи-
на Дворковича, особое внимание должно 
уделяться эффективности инвестиционной 
деятельности и внедрению новых технологий.

Что  касается газовой отрасли, то  конку-
ренция выросла, спрос в  2012  году был не-
стабильным, следовательно, России следует 
быть более гибкой на этом рынке и пытаться 
выработать новые решения.

– Работа электроэнергетического рынка 
стала самой сложной в  2012  году, – заявил 
Аркадий Дворкович. – Для  инвесторов су-
ществуют чрезмерные риски, не  созданы 
долгосрочные правила игры, присутствуют 
тарифные риски. Тем  не  менее в  прошлом 
году выработка электроэнергии увеличилась. 
Но  особое внимание необходимо уделить 
развитию сетевого хозяйства, энергетики 
на  Дальнем Востоке, а  также обеспечению 
топливом и  электроэнергией Калининград-
ской области.

Министр энергетики Александр Новак 
подчеркнул, что российский ТЭК не просто 
самый большой сегмент российской эконо-
мики, но  и  самый большой энергетический 
комплекс в мире.

– Инвестиционный потенциал ТЭКа 
при современных потребностях в модерниза-
ции составляет примерно 1 триллион долларов, 
– отметил министр. – Отрасли ТЭКа обеспечи-
вают до 50 процентов поступлений в бюджет 
страны и почти 70 процентов экспорта. Перед 
отраслями ТЭКа стоят очень серьезные задачи, 
требующие ответственного и эффективного 
решения, в частности появляются новые техно-
логии, позволяющие приблизить производство 
энергоресурсов к месту их потребления, раз-
виваются и удешевляются технологии добычи 
трудноизвлекаемых запасов нефти и газа, более 
доступными становятся возобновляемые ис-
точники энергии. Нам предстоит ответить 
на вызовы «сланцевой революции» и развитие 
рынков СПГ, повысить энергоэффективность 
экономики и компенсировать потери, связан-
ные со снижением спроса на энергоресурсы 
в Европе. Решить эти задачи без ускоренной 
модернизации, повышения инвестиционной 
привлекательности и снижения энергоемкости 
отраслей ТЭКа невозможно.

Все отрасли, кроме газовой, завершили год 
с приростом добычи и производства энерго-
ресурсов. Отмечается не только рост добычи 
нефти, но и увеличение на 9 процентов объемов 
бурения на нефтяных месторождениях. Что ка-
сается нефтепереработки, то в 2012 году увели-
чились как объем, так и глубина переработки 
нефти. Снижение добычи газа в прошлом году 
объясняется сокращением спроса на Украине 
и в Западной Европе. Тем не менее начатые 
в прошлом году проекты по строительству но-
вых мощностей СПГ и новых центров добычи 
в  Восточной Сибири создают предпосылки 
для наращивания экспорта газа на перспектив-
ные рынки Азиатско-Тихоокеанского региона.

По  словам министра, в  настоящее время 
его ведомство активно способствует ско-
рейшему раскрытию потенциала ТЭКа. 
В электроэнергетике министерству предстоит 
ускорить инновационное развитие, повысить 
надежность энергоснабжения. В  нефтега-
зовой отрасли планируется стимулировать 
методы увеличения нефтеотдачи и освоения 
трудноизвлекаемых запасов, способствовать 
запуску новых нефтяных и газовых проектов, 
развивать  перерабатывающие мощности. 
Для угольной промышленности приоритетом 
является стабильное обеспечение внутренне-
го рынка углем и продуктами его переработки, 
а также развитие экспортного потенциала.

Министр по  связям 
с  открытым правитель-
ством Михаил Абызов 
высоко оценил качество 
и  эффективность работы 
Минэнерго с  экспертным 
сообществом и  обще-

ственными организациями в  формате «От-
крытое министерство». Что, безусловно, 

показали и результаты рейтинга открытости 
федеральных министров, в  котором Алек-
сандр Новак занял третье место:

– Работа в открытом режиме и качествен-
ное взаимодействие с  экспертным сообще-
ством – это не самоцель, а способ выработки 
эффективных государственных решений. 
Именно на это направлено построение систе-
мы «Открытое правительство», механизмы 
которого успешно внедряются в работе Ми-
нистерства энергетики. Я  уверен, что  такая 
работа, с  учетом поставленных в  основных 
направлениях деятельности правительства 
и указах президента задач на 2013 год, будет 
сохраняться и  принесет соответствующую 
пользу, – сказал господин Абызов.

– Мне приятно, что команда Министерства 
энергетики активно использует потенциал 
взаимодействия с экспертным сообществом, 
что позволяет найти правильный баланс в вы-
работке решений по  ключевым проблемам. 
Яркий пример – разработка государственной 
программы энергоэффективности и развития 
энергетики, которая активно обсуждалась 
в  формате «Открытого правительства» 
на площадке министерства с участием членов 
Экспертного совета при  правительстве РФ. 
Теперь перед правительством, Министер-
ством энергетики и системой «Открытое пра-
вительство» стоит задача в течение 2013 года 
внести в  ключевой документ деятельности 
Минэнерго корректировки с учетом замеча-
ний, высказанных экспертным сообществом. 
Совместно с  министром Александром Но-
ваком мы подписали график рабочих групп 
по совершенствованию этой государственной 
программы с  расчетом, что  в  течение июня 
работа будет закончена и уже 1 июля мы пред-
ставим на рассмотрение правительства свои 
предложения по новой редакции госпрограм-
мы, – пояснил Абызов.

Руководитель Феде-
ральной службы по  та-
рифам Сергей Новиков 
заверил, что ключевые за-
дачи – инвестиционная 
привлекательность, от-
крытость регулирования, 

адекватность правил рынка для  всех его 
участников – у  Минэнерго России и  ФСТ 
одинаковы. Кроме того, он пообещал за два 
года максимально автоматизировать и сделать 
прозрачным процесс регулирования и  при-
нять баланс по  поставкам электроэнергии 
на 2014 год до 1 ноября текущего года.

– ФСТ и  Минэнерго России являются 
союзниками по  всему спектру отраслевых 
вопросов, мы всегда стремимся сообща ре-
шать возникающие проблемы, – подчеркнул 
господин Новиков.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

состоялось первое итоговое заседание 
расширенной Коллегии Минэнерго
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Экспертная комиссия МОК 
посетила электросетевые 
объекты, предназначен-

ные для  снабжения Игр. В  ра-
бочем визите приняли участие 
эксперты по  энергетике МОК 
Джон Пол Жанкарло и  Дими-
триос Бейс, первый заместитель 
председателя правления – глав-
ный инженер ФСК ЕЭС Андрей 
Черезов, заместитель генераль-
ного директора по безопасности 
ОАО «Российские сети» Вла-
димир Шукшин, представители 
Министерства энергетики РФ, 
Оргкомитета «Сочи 2014», ГК 
«Олимпстрой», а  также руко-
водители других энергетических 
компаний.

Рабочая группа МОК побывала 
на объектах Федеральной сетевой 
компании: в  Красной Поляне 
она посетила подстанцию 110 кВ 
Спортивная и  распределитель-
ную сеть 10 кВ, питающую гор-
нолыжный курорт «Роза Хутор»; 
в  Имеретинской низменности 
– подстанцию 220 кВ Псоу. Пред-
ставители экспертной комиссии 
отметили положительный опыт 
сочинских энергетиков по  отра-
ботке модели энергоснабжения 
предстоящих Олимпийских игр, 
полученный во  время ряда те-
стовых спортивных состязаний 
сезона 2012-2013 годов.

Господин Черезов доложил 
экспертной комиссии о  создан-
ной трехуровневой структуре 
управления электроснабжением 
зимней Олимпиады, регламен-
те взаимодействия различных 
организаций и  ведомств по  обе-
спечению надежного энерго-
снабжения. Верхним уровнем 
управления электроснабжением 

ОАО «Ярославская городская электросеть» 
(входит в МРСК Центра) построило 
и ввело в эксплуатацию новую 
подстанцию, обеспечивающую надежным 
энергоснабжением Свято-Введенский 
Толгский женский монастырь.

Свято-Введенский Толгский женский 
монастырь по  праву считается гор-
достью ярославской земли, признан-

ной святыней паломничества. Поклониться 
иконе Толгской Божией Матери съезжаются 
со всей России. В настоящее время это один 
из крупнейших женских монастырей страны. 
В основе монастырского комплекса – четыре 
храма и монастырское подворье.

В  Толгской обители находятся школа-
интернат для  девочек и  регентский класс, 
иконописная, позолотная, швейная мастер-
ские, есть собственная мастерская резьбы 
по дереву, пекарня. Еще одна из достоприме-
чательностей Толгской обители – старинная 
кедровая роща, заложенная четыре века 
назад. Для питания монастырского сада вы-
копан пруд и налажена поливочная система. 
Все это требует надежного и качественного 
энергоснабжения.

С  2006  года Ярославская городская 
электросеть решает все вопросы, свя-
занные с  энергоснабжением монастыря. 
В 2013 году, в соответствии с утвержденной 
инвестиционной программой, была прове-

дена комплексная реконструкция объектов 
энергоснабжения Толгского монастыря: 
построена новая трансформаторная ком-
плектная подстанция напряжением 6 кВ, 
установлены два трансформатора, заменено 
свыше 300 метров кабельных линий 0,4-6 кВ, 
реконструирована и взята на баланс ЯГЭС 
высоковольтная линия, на  монастырском 
подворье было налажено наружное освеще-
ние с современными энергоэффективными 
лампами.

Работы велись энергетиками Заволж-
ского РЭС ОАО «Ярославская городская 
электросеть» практически круглосуточно 
и были закончены в течение месяца, в канун 
главного православного праздника Пасхи. 
Учитывая особую историческую ценность 
монастыря, его неповторимый облик, энер-
гетикам пришлось продумать и внешний вид 
общеподстанционного здания, его покраску. 
Новая подстанция не должна была нарушить 
архитектурную целостность ансамбля мо-
настыря.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

Международный олимпийский комитет
принял сочинские энергообъекты
Специалисты Международного олимпийского комитета 
положительно оценили работу энергетиков по подготовке 
к зимним Олимпийским играм 2014 года.

олимпийских объектов является 
Рабочая группа по обеспечению 
безопасности энергоснабжения, 
вторым – Центр управления 
электроснабжением, третьим – 
Командный центр по управлению 
инфраструктурой олимпийских 
объектов и группы эксплуатации 
внутренних систем электроснаб-
жения олимпийских объектов.

Господин Шукшин рассказал 
гостям о  создании уникальной 
единой системы безопасности 
олимпийских энергообъектов 
и  олимпийской сетевой инфра-
структуры. Ее верхним уровнем 
служит Единый центр управления 
безопасностью, который ведет не-
прерывный мониторинг и анализ 
оперативной обстановки, органи-
зует информационное взаимодей-
ствие с  силовыми структурами 
в  Сочинском энергетическом 
районе.

По  словам главного инже-
нера ФСК, Центр управления 
электроснабжением уже сегодня 
обеспечивает информационное 
взаимодействие всех субъектов 
энергоснабжения города-курорта 
и олимпийских объектов. В част-
ности, центр располагает актуаль-
ными сведениями о работах, вы-
полняемых в электроустановках, 
о  составе и  месте расположения 
ремонтных бригад, об  оборудо-
вании, находящемся в аварийном 
запасе, а также о наличии и месте 
расположения автономных источ-
ников электроснабжения, спец-
техники и транспортных средств, 
применяемых для аварийно-вос-
становительных работ. Таким 
образом, ЦУЭ позволяет заранее 
подготовиться к возможным про-
блемным ситуациям, а  главное, 

сократить время ликвидации 
и  минимизировать последствия 
технологических нарушений.

По  итогам визита энергетики 
Сочи получили положительные 
оценки экспертов комиссии МОК 
о работе по обеспечению надеж-
ного энергоснабжения спортив-
ной инфраструктуры на  период 
XXII зимних Олимпийских игр.

Представители МОК также 
встретились с  председателем 
правления ФСК ЕЭС Олегом 
Бударгиным. На  ней руководи-
тель департамента технологий 
Олимпийских игр Джон Пол 
Жанкарло сообщил, что  опыт 
российских энергетиков по стро-
ительству сочинской электро-
сетевой инфраструктуры будет 
рекомендован организаторам лет-
них Олимпийских игр 2016 года 
в Рио-де-Жанейро.

– Впервые я  приехал в  Сочи 
в  2009  году, и  то, что  сделано 
за  последние четыре года, про-
сто уникально. Важно, что  та 
инфраструктура, которая созда-
ется сегодня, призвана не  толь-
ко отвечать задачам надежного 
электроснабжения соревнова-
ний, но  и  будет способствовать 
динамичному развитию города 

на долгосрочную перспективу, – 
сказал господин Жанкарло.

К настоящему моменту большая 
часть энергообъектов уже введена 
в  эксплуатацию или  поставлена 
под  напряжение, на  остальных 
завершаются строительно-мон-
тажные работы.

–  Ва ж но,  ч то   в ы  го то в ы 
не  только оперативно устранять 
последствия нештатных ситуа-
ций, но  можете прогнозировать 
риски. Вы отлично понимаете 
и  чувствуете энергохозяйство 
региона, – подчеркнул советник 
по энергетике МОК Димитриос 
Бейс. – Главное, вы осознаете, 
что все участники энергоснабже-
ния Олимпиады должны работать 
вместе, быть единой командой. 
Только так можно достичь высо-
ких результатов.

Глава ФСК поблагодарил членов 
международной делегации и  вы-
разил уверенность, что эксперты 
МОК окажут содействие и дадут 
необходимые консультации в со-
гласовании операционного плана 
эксплуатации электросетевого 
хозяйства Сочинского энергорай-
она в период Олимпиады.

Игорь ГЛЕБОВ

свет для монастыря

плата за отопление 
на общедомовые 
нужды
отменена. С  1 июня вступает 
в  силу постановление «О  вне-
сении изменений в  некото-
рые акты правительства РФ 
по  вопросу предоставления 
коммунальных услуг». Одно 
из важнейших изменений – пол-
ная отмена начисления ОДН 
на отопление. Принятию этого 
решения способствовали за-
конодательные инициативы, 
выдвинутые ОАО «Дальнево-
сточная генерирующая ком-
пания» (ДГК, входит в  «РАО 
ЭС Востока») на  заседании 
рабочей группы при  комитете 
по энергетике Государственной 
думы.

Как  пояснил заместитель 
генерального директора ДГК 
по сбыту Дмитрий Богданов-
ский, разделить общедомовое 
и индивидуальное потребление 
тепла в подавляющем большин-
стве домов технически невоз-
можно из-за  конструктивных 
особенностей отопительных си-
стем, а также из-за того, что каж-
дая из квартир дома «отаплива-
ет» и подъезд, поскольку стены 
проницаемы.

снижения 
уровня шума
добился от  Уфимской ТЭЦ-2 
один из жителей Уфы. Он пожа-
ловался на то, что сброс сточных 
вод прямоточной системы в озе-
ро сопровождается сильным 
шумом. Орджоникидзевский 
районный суд Уфы принял реше-
ние удовлетворить требование 
Башкирской природоохранной 
прокуратуры к ООО «Башкир-
ская генерирующая компания». 
Теперь предприятие должно раз-
работать мероприятия по  сни-
жению уровня шума от  сброс-
ного канала Уфимской ТЭЦ-2.

Дом истца находится в 70 ме-
трах от  места сброса. Измере-
ния шума, проведенные проку-
ратурой, показали превышение 
допустимых значений.

сочинское  
предприятие  
магистральных 
электрических сетей
(филиал ФСК ЕЭС) заверши-
ло программу по  повышению 
надежности электросетевого 
комплекса Черноморского по-
бережья. Усилены основания 
опор на  ВЛ 220 кВ Централь-
ная – Дагомыс, расположенных 
в  оползнеопасной зоне, отре-
монтированы пять ЛЭП 220 кВ, 
728 единиц подстанционного 
оборудования, выполнены ра-
боты по техническому обслужи-
ванию автоматизированной си-
стемы пожаротушения, средств 
связи на подстанциях.




